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Финансы

Из конца в начало
1 октября начался новый фискальный год в США. 

В этот период рынок очень чувствителен к выходу 
отчетов американских банков и компаний. На дви-
жении, тем более заметном после долгого летнего 
застоя, можно заработать, напоминают аналитики 
группы компаний TeleTRADE.

Во многих странах фискальный год совпадает с ка-
лендарным, однако ряд ведущих мировых экономик со-
ставляют исключение из этого правила. В частности, в 
Японии фискальный год начинается 31 апреля и закан-
чивается 31 марта. Сентябрь – октябрь в США – тради-
ционный период, на который устанавливается бюджет – 
схема доходов и расходов государства, определяются 
приоритеты на новый бюджетный год. 

«В это время негативный или, наоборот, позитивный 
новостной фон может повлиять на цены на фондовых 
площадках мира, что обязательно повлечет за собой 
сильное движение на парах EUR\USD и GBP\USD. Име-
ет смысл просто открыть недельные графики валютных 
пар, в которых присутствует американский доллар, и про-
следить за движением цены именно в сентябре – октяб-
ре разных годов. Уверена, вы найдете интересные осо-
бенности. Именно сейчас закладывается фундамент 
для дальнейшей тенденции «грина», – говорит анали-
тик группы компаний TeleTRADE Анна БЛОГИНА. 

Движение идет на смену долгому летнему застою. И 
даже не столь важно, в какую сторону оно пойдет. Главное, 
что изменения будут сильными, поскольку ликвидность 
рынка растет. А значит, на этом можно заработать! 
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Деньги есть –
расходов нет!
Профицит бюджета стал проблемой 
для министров областного правительства

Стр. 2
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«Доходные показатели 
областного бюджета сего-
дня очень радуют: 1 млрд 346 
млн рублей профицита. Ре-
зультат настолько хороший, 
что или это связано с подго-
товкой к выборам в Госдуму 
РФ, или в правительстве ре-
гиона на самом деле научи-
лись работать. Думаю, ответ 
значительно проще: на отчет-
ную дату поступили запла-
нированные межбюджетные 
трансферты из федеральной 
казны», – отметила замести-
тель председателя коми-
тета по бюджету и налогам 
облсобрания Надежда ВИ-
НОГРАДОВА (КПРФ).

По словам председа-
теля контрольно-счетной 
палаты Архангельского 
областного Собрания де-
путатов Николая ДРУЖИ-
НИНА, 11 региональных це-
левых программ (сейчас это 
основа процедуры расходо-
вания бюджетных средств) 
в первом полугодии профи-

нансированы менее чем на 
50%. По семи показатели 
нулевые. Среди них – про-
граммы строительства дорог 
и жилья. В числе отстающих 
чиновник назвал также клю-
чевые для области министер-
ство экономического разви-
тия и агентство природных 
ресурсов и экологии. 

«Нам объясняют это дли-
тельной подготовкой кон-
курсной документации, не-
представлением счетов на 
выполненные работы и про-
сто переносом сроков испол-
нения мероприятий програм-
мы на следующий квартал... 
Однако вывод напрашивает-
ся иной: главные распоряди-
тели средств в правительстве 
крайне неактивно ведут ра-
боту по заключению догово-
ров и плохо контролируют их 
исполнение. Содержание ап-
парата финансируется очень 
хорошо, чего не скажешь об 
инвестиционных расходах – 
они реализуются с большой 
задержкой», – добавил Нико-
лай Дружинин. 

Даже обычно лояльные 
к правительству депутаты 

были категоричны в оцен-
ках. По мнению «единорос-
са» Андрея АННИНА, работа 
областной власти напомина-
ет действия пожарной коман-
ды, которая «сама разводит 
огонь и сама же тушит». 

«Мне непонятна не толь-
ко ситуация с исполнением 
целевых программ. Возьмем, 
в частности, Фонд имущест-
ва и инвестиций Архангель-
ской области. Три месяца на-
зад здесь высокому собра-
нию министерство АПК и тор-
говли доказывало, что освоит 
200 млн рублей на строитель-
ство зерносушилки и фермы 
в Верхнетоемском районе. И 
что? Только вчера, насколь-
ко я знаю, представили доку-

менты. Почему ничего не го-
ворится о том, что «Архобл-
энерго» доведено практиче-
ски до предбанкротного со-
стояния? Это отдельные при-
меры, но такой подход к делу 
ставит не только правитель-
ственную, но и нашу репута-
цию под сомнение», – счита-
ет депутат. 

Сравнение с пожарной 
командой показалось не-
уместным губернатору об-
ласти Илье МИХАЛЬЧУКУ: 
он призвал депутатов заост-
рять внимание на недора-
ботках конкретных чиновни-
ков и воздерживаться от рез-
ких высказываний, которые 
будут растиражированы в 
СМИ и дойдут до населения. 

Эхо недели

УФАС аннулировало торги ■
Архангельское УФАС России аннулировало торги 

на право заключения муниципальных контрактов с на-
чальной ценой 9,6 млн рублей на поставку аппаратов 
для гемодиализа в областные учреждения здраво-
охранения. 

Поводом послужила жалоба ГУП «Фармация» на дей-
ствия единой комиссии, созданной Агентством государ-
ственного заказа и конкурентной политики Архангельской 
области. 

Как сообщили в пресс-службе ведомства, заказчики 
предоставили агентству информацию об обосновании цены 
контракта, изучив рынок не производителей аппаратов ге-
модиализа, а поставщиков германской фирмы «Fresenius». 
Это могло привести к завышению начальной цены контрак-
та и ограничению участников размещения заказа.

Переговоры по госзаказу  ■
зашли в тупик

Переговоры Минобороны и Объединенной судо-
строительной корпорации по контрактам на АПЛ про-
екта «Ясень» и стратегические ракетоносцы проекта 
«Борей» в рамках гособоронзаказа-2011 зашли в ту-
пик. Об этом сообщил ИТАР-ТАСС источник, близкий 
к переговорам.

По его словам, «ОСК отказалась идти на цены Минобо-
роны, поскольку они ведут к банкротству предприятий». Для 
дальнейших переговоров необходима межведомственная 
комиссия, «которая будет независимо оценивать предложе-
ния всех сторон». В ОСК подтвердили существующие раз-
ногласия между корпорацией и Минобороны, однако оста-
вили их без комментариев.

В северных ягодах  ■
обнаружен цезий

По сведениям Управления Роспотребнадзора по 
Архангельской области, при проверках на рынках и яр-
марках города Москвы дикорастущих ягод установле-
но 72 случая превышения нормативов содержания це-
зия-137. В одном из них местом сбора ягод являлась 
Архангельская область. 

Управление Роспотребнадзора обратилось в адрес ру-
ководства управляющих компаний розничных рынков и вы-
ставочных операторов с просьбой усилить надзор при при-
нятии на реализацию дикорастущей продукции и довести 
до сведения лиц, занимающихся ее сбором, информацию 
о необходимости проверки ее качества.

С редактором «Авангарда»  ■
расторгли договор

Агентство по печати и СМИ Архангельской облас-
ти досрочно расторгло трудовой договор с дирек-
тором ГАУ «Издательский дом «Авангард», редакто-
ром няндомской районной газеты «Авангард» Еленой 
ПОНОМАРЕВОЙ.

В коллективе считают, что уход главного редактора свя-
зан с независимой информационной политикой, проводи-
мой Пономаревой. В августе в Няндоме состоялось заседа-
ние политсовета местного отделения партии «Единая Рос-
сия», на котором было заявлено, что при таком редакторе 
районной газеты партия не сможет выиграть предстоящие 
в декабре выборы в Госдуму РФ. 

20 сентября главным редактором газеты «Авангард» на-
значен Вадим БАРАНОВ. 

Акценты

Депутатский портфель: Профицит бюджета стал проблемой для облас

Малый бизнес: На территории известного хозяйства создается новое

Деньги есть – расходов 
На первой после парламентских каникул 
сессии Архангельского областного Собрания 
депутатов ждал отчет об исполнении 
регионального бюджета за шесть месяцев 
2011 года. Министра финансов Елену 
УСАЧЕВУ, в связи с прошедшим накануне 
юбилеем, от доклада освободили, однако 
и лаконичных замечаний руководителя 
контрольно-счетной палаты оказалось 
достаточно, чтобы понять: разве что 
содержание аппарата правительства области 
не вызывает нареканий...

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Увы, эти преобразования 
не случились раньше. Зара-
ботай подобная котельная в 
«Тепличном» год назад – мо-
жет, и не произошло бы бан-
кротства предприятия, из-
за которого все овощеводы 
оказались уволенными, а те-
плицы, которые «сложились» 
прошлой зимой под снего-
вой нагрузкой, режутся на 
металлолом.

Предприятие полным хо-
дом шло к банкротству, ко-

гда его самое, пожалуй, цен-
ное имущество, заложенное 
в Россельхозбанке, выкупи-
ло ООО «Вологда-лес». Вы-
рученные средства позволи-
ли рассчитаться по зарплате 
с уже уволенными работни-
ками. Но новый собственник, 
судя по всему, вскоре понял, 
что здесь куда ни кинь, везде 
клин. И стал искать другого 
покупателя. Процедура бан-
кротства «Тепличного» меж-
ду тем шла своим чередом 

– на предприятие введено 
внешнее наблюдение. 

Как пишет газета «Север-
ный рабочий», часть имуще-
ства предприятия и здания 
теперь арендует ООО «Севе-
родвинский агрокомбинат» 
– компания Виктора Каза-
ринова. Арендуемое имуще-
ство находится в собствен-
ности его дочери. Как толь-
ко появится возможность 
взять кредит, это имущест-
во он выкупит. Другое дело, 
сроки окупаемости вложе-
ний. Время, когда северное 
овощеводческое хозяйст-
во начнет приносить доход, 
– под большим вопросом. 
Тем не менее инвестор соз-
нательно вкладывает в ово-
щеводство средства, зара-
ботанные на других своих 
предприятиях. И немалые. 

Инвестплан, разработка ко-
торого сейчас заканчивает-
ся, предполагает вложение 
около 500 млн рублей.

Между тем на террито-
рии овощеводческого хо-
зяйства режут на металло-
лом термовагоны, метал-
лические гаражи и контей-
неры. Те объекты из имуще-
ства «старого «Тепличного», 
что еще стоят, выглядят как 
после Мамаева побоища – 
стекла побиты, трубопрово-
ды разломаны.

«Кое-что из имущества 
новому предприятию при-
годилось бы, – рассказал 
Виктор Казаринов. – Старое 
«Тепличное» предлагало мне 
его купить. Но в цене не со-
шлись. Хотя по поводу покуп-
ки некоторой техники пере-
говоры продолжаются».

В «Тепличном» затеплилась жизнь
В АСХО «Тепличное» строится новая газовая 
котельная. Уже смонтировано оборудование 
четырех котлов, тепла которых хватит на 
обогрев 1,8 гектара теплиц. Северодвинское 
предприятие-банкрот выкупил 
предприниматель, депутат Архангельского 
областного Собрания Виктор КАЗАРИНОВ.

Виктор КАЗАРИНОВ, 
предприниматель

– Не сразу я решился ввязаться в 
этот проект. Разговоры шли в обла-
стном министерстве АПК с его ру-
ководителем Владимиром Личным 
и в кабинете заместителя губерна-
тора Владимира Шишова. Я, отлич-
но понимая, как это сложно, отка-
зывался. Потом говорил об усло-
виях, прежде всего об админист-
ративной поддержке. В результа-
те сегодня создано ООО «Северо-
двинский агрокомбинат», в котором 
я единственный собственник и ин-
вестор. Это предприятие аренду-
ет здания и оборудование, которые 
куплены у «Вологды-лес» с оформ-
лением на мою дочь Елену. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Ольга Епифанова возглавит 
список кандидатов «Справед-
ливой России» в Госдуму от 
Архангельской области и Рес-
публики Коми. Такое решение 
было принято на VI съезде пар-
тии в Москве. Архангельскую 
область и Республику Коми 
решено объединить в одну ре-
гиональную группу с единым 
списком кандидатов. 

На предвыборном съезде 
«Единой России» утвержден спи-
сок кандидатов от партии на пред-
стоящих выборах в Государствен-
ную Думу. От Архангельской об-
ласти и Ненецкого автономного 
округа в него вошли пять претен-
дентов на депутатский мандат: 
Владимир Пехтин, Елена Вторы-
гина, Константин Добрынин, Нико-
лай Калистратов, Игорь Кошин.
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Губерния

тного правительства 

Слабое звено: Ни один проект в ЛПК области полностью не обеспечен сырьём

нет!

Однако общее мнение оказа-
лось не на его стороне. 

Еще один представитель 
«ЕдРа» – председатель ко-
митета по бюджету и нало-
гам Андрей БРАЛЬНИН от-
метил, что затруднительно 
рассматривать сельское хо-
зяйство в числе приоритет-
ных отраслей экономики ре-
гиона, пока инвестпроекты в 
ней «реализуются через дей-
ствующих специалистов». 

«В целом хочу отметить, 
что исполнение бюджета про-
водится на более чем высоком 
уровне. Но возникают сомне-
ния: по ряду важнейших про-
грамм результат нулевой, хотя 
деньги на них у области есть», 
– поддержал коллег депутат. 

Не стал таить шила в меш-
ке и заместитель губерна-
тора по экономике и финан-
сам Александр ДЕМЕНТЬ-
ЕВ, согласившись, что неко-
торые министерства «очень 
свободно относятся к своим 
обязанностям». 

Стоит добавить, что этой 
полемике предшествовало ут-
верждение в должности ново-
го заместителя губернато-
ра по инфраструктурному 
развитию – экс-депутата 
Архангельской городской 
Думы Анатолия КОЖИНА. 
Против него консолидиро-
ванно проголосовала фрак-
ция КПРФ. Председатель ко-
митета по законодательству 
и судебно-правовым вопро-
сам Станислав ВТОРЫЙ ог-
раничился замечанием, что 
Анатолию Кожину стоит быть 
внимательнее «к публичным 
высказываниям в адрес кон-
кретных персон».

В этот же день в област-
ном Собрании должен был 
состояться правительствен-
ный час, посвященный ситуа-
ции в строительной отрасли 
региона: ряд депутатов под-
нимали вопрос о служебном 
соответствии профильного 
министра Петра ГРИГОРЬЕ-
ВА в связи с провалом работ 
на нескольких объектах с уча-
стием федерального финан-
сирования. 

«Положение в отрасли дей-
ствительно аховое, поэтому 
не имеет смысла сегодня об-
суждать эту тему», – пояснил 
председатель комитета по 
строительству, предприни-
мательству и инвестициям 
Виктор КАЗАРИНОВ. 

Надежда 
ВИНОГРАДОВА,
депутат Архангельского 
областного Собрания:

Борис ВЫСОКИХ, 
депутат Архангельского 
областного Собрания 
(«Справедливая Россия»): 

– Такое исполнение це-
левых программ говорит, по 
меньшей мере, о неоргани-
зованности, о том, что ис-
полнительная власть сла-
бо контролирует распреде-
ление бюджетных средств. 
Или взяла себе за правило 
работать со второго полу-
годия. Да, в некоторых от-
раслях приходится учиты-
вать сезонность мероприя-
тий, но по ряду программ это 
просто непростительно. Из 
года в год мы задаем одни 
и те же вопросы, но в ответ 
слышим одни голословные 
мотивировки. 

– Раньше целевые про-
граммы имели статус за-
кона и за их неисполнение 
предусматривалась ответ-
ственность. Теперь они в ве-
дении правительства, и вы 
видите, к чему это приводит. 
Сегодня я задал вопрос про 
Ломоносовскую гимназию – 
по корпусу, что расположен 
в здании школы №4. В сум-
ме около 890 млн рублей 
ушло туда как в бездонную 
бочку. Между тем в здании 
нет спортзала. Есть и дру-
гие основания предпола-
гать, что санитарные врачи 
могут запретить проводить 
там учебный процесс. И об-
ласть понесет за это ответ-
ственность. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

На космодроме упала ракета ■
27 сентября межконтинентальная баллистическая 

ракета «Тополь» после запуска упала на территории 
космодрома Плесецк в Архангельской области. Ни-
кто не пострадал. 

Старт ракеты в интересах Минобороны РФ был произве-
ден с северного космодрома Плесецк в 11:08. После пуска 
ракета исчезла с экранов радаров. В 13:10 она была обна-
ружена поисковой группой с вертолета Ми-8 на территории 
космодрома в восьми км от стартовой площадки. 

На руководителя музея  ■
заведено уголовное дело

Следственными органами СК РФ по Архангельской 
области и НАО возбуждено уголовное дело в отноше-
нии одного из руководителей музея «Малые Корелы». 
Он подозревается в злоупотреблении должностны-
ми полномочиями. 

По версии следствия, директор музея принял работы по 
обустройству административного здания, которые факти-
чески произведены не были, причинив ущерб федерально-
му бюджету на сумму более 300 тысяч рублей.

В Архангельской области  ■
создается дорожный фонд 

Согласно принятому в первом чтении законопро-
екту, дорожный фонд будет наполняться из трёх ис-
точников: акцизов на топливо, транспортного нало-
га и платежей от использования имущества автомо-
бильных дорог. 

Средства, аккумулированные в фонде, будут защище-
ны от секвестра, переноса на другие цели и строго ориен-
тированы на строительство, ремонт и содержание обла-
стных автодорог, заверили в правительстве регионе. Ра-
нее деньги, выделяемые из казны на эти цели, оформля-
лись как обычные бюджетные статьи: их объем менялся 
в зависимости от экономической ситуации и расставляе-
мых приоритетов. 

Дорожники смогут перейти от ежегодного планирова-
ния к планированию долговременному, на сроки до 15 лет. 
Закон «О дорожном фонде Архангельской области» должен 
вступить в силу с 1 января 2012-го.

Горячий битум полился  ■
на рабочих 

Архангельская прокуратура по надзору за испол-
нением законов на особо режимных объектах провела 
проверку по факту несчастного случая на производст-
ве ОАО «ЦС «Звездочка». Пострадали сварщик и плот-
ник ремонтно-строительной бригады.

Как сообщает пресс-служба областной прокуратуры, 
персонал, осуществлявший перевозку на автомобиле бач-
ков с битумом, нарушил технику безопасности. При вы-
грузке тара открылась, и горячий материал вылился на 
работников, которые получили ожоги различной степе-
ни тяжести.

Генеральному директору ОАО «ЦС «Звездочка» внесе-
но представление об устранении нарушений законодатель-
ства об охране труда. Также поставлен вопрос о привлече-
нии к дисциплинарной ответственности должностных лиц, 
допустивших к работам необученный персонал, не обеспе-
чивших его средствами индивидуальной защиты и не про-
веривших исправность используемого производственно-
го инвентаря.

Акценты

Из пяти главных инвестпроек-
тов один можно считать состояв-
шимся – это проект Устьянского 
лесопромышленного комплекса, 
объем инвестиций в который при-
ближается к 1,5 млрд рублей. 

«Организовано лесопильное 
производство, построены сорти-
ровочная, котельная, подразде-
ление дополнительной обработ-
ки пиломатериалов», – отметил 
министр. 

Еще один проект из числа ус-
пешных принадлежит Группе Илим: 
он охватывает разноплановую ре-
конструкцию картонно-бумажного 
производства на Котласском ЦБК. 
В 2011 году инвестиции составили 
1 млрд 270 млн рублей. 

Почетная «бронза» – у архан-
гельского УК «Соломбалалес». 
Предприятие занято модерниза-
цией существующих мощностей и 
инвестициями в инфраструктуру. В 

2011 году на это было потрачено не 
менее 230 млн рублей. 

«АЦБК наметило реконструк-
цию производства картона, но, 
к сожалению, инвестиции на эти 
цели в 1-м полугодии 2011-го не 
осуществлялись. Мы согласились 
с тем, что срок реализации проек-
та может быть перенесен на 2012-
2014 годы. Компания готовит из-
менения в концепцию инвестпро-
екта», – пояснил Юрий Трубин. 

Наиболее сложная ситуация 
складывается с проектом «Харви-
СеверЛеса», заявившего о строи-
тельстве деревообрабатывающе-
го комбината в Архангельске. В 
2007-2010 годах в него было вло-
жено около 680 млн рублей, одна-
ко за шесть месяцев 2011-го инве-
стиции тоже равны нулю. 

«Этой компании мы передали 
лесные ресурсы в объеме 358 ты-
сяч кубометров. Имеется задол-

женность по арендным платежам 
в 25 млн рублей. Прозвучало пред-
ложение исключить данный про-
ект из перечня приоритетных. Тем 
не менее правительством облас-
ти принято решение дать «Харви-
СеверЛесу» последний шанс: в ок-
тябре компания должна погасить 
задолженность и представить по-
тенциальному инвестору – Сбер-
банку России – проект в обновлен-
ном виде», – добавил министр. 

Ни один из пунктов инвестпро-
грамм не обеспечен лесными ре-
сурсами в полной мере. В частно-
сти, лишь на 47% гарантированы 
сырьем начинания Группы Илим.

«Если в натуральном виде мы 
не сумеем «закрыть» сырьевые 
потребности инвесторов, готовы 
пойти на 50%-ную льготу по уже 
переданным в пользование лес-
ным участкам», – уточнил Юрий 
Трубин. 

Будущее более слабых пред-
приятий отрасли при обсуждении 
перспектив тоже не было забыто. 

«Мезенский ЛДК и в советские 
годы был планово убыточным. Ло-
гистика предприятия зависела от 
расположенных вдоль рек учреж-
дений УФСИН. Когда они закры-
лись, система сырьевого обеспе-
чения комбината исчезла, ее нуж-
но выстраивать заново. Предпри-
ятие прошло цепочку банкротств. 
Сейчас на нем есть инвестор, ми-
нимальный объем производства 
выполняется. Но пока это скорее 
социальный проект», – рассказал 
Юрий Трубин . 

Онежский ЛДК работает не бо-
лее чем на 50% своей мощности. 
Однако комбинат имеет собствен-
ные заготовительные предприятия 
и планирует реализацию инвест-
проекта, уже прошедшего согла-
сование в министерстве. 

Кто варит кашу из топора?Инвестиционный проект 
«ХарвиСеверЛеса» 
по строительству 
деревообрабатывающего 
комбината 
в Архангельске может 
быть исключен 
из списка приоритетных 
для региона: 
в первом полугодии 
2011-го предприятие 
не вложило ни рубля 
в новое производство 
и к тому же задолжало 
за аренду лесных 
участков свыше 
20 млн рублей. О текущих 
ставках на кон ключевой 
для области отрасли 
рассказал министр 
лесопромышленного 
комплекса и природных 
ресурсов Юрий ТРУБИН.

Севмаш продает СХП «Завод -
ское», расположенное в районе 
5-го километра Архангельско-
го шоссе в окрестностях Севе-
родвинска. Стадо свиней оце-
нивается в 30 млн рублей. Ос-
таточная стоимость основных 
средств племенного завода – 
около 43 млн. Цена земельного 
участка будет определена по ре-
зультатам экспертной оценки.

получит Архангельск на ис-
полнение функций областного 
центра уже в 2012 году. Закон 
о статусе города одобрен ре-
гиональным парламентом. За 
четыре года его финансирова-
ние составит более 2,5 млрд 
рублей. Запланировано, в ча-
стности, строительство (ре-
конструкция) восьми ключе-
вых дорог, двух мостов. 

680
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Энергетика
Вести округа

Энергетика должна 
быть эффективной 
В Нарьян-Маре прошел семинар, 
посвященный энергоэффективности. 
Мероприятие организовано при поддержке 
администрации НАО, норвежских 
губерний Нурланд, Тромс и Баренцева 
Евро-Арктического секретариата. 

Семинар стал частью 
проек та по повышению 
энергоэффективности в Ба-
ренцевом регионе. Он со-
стоит из трех направлений. 
Первое – тестовое внедре-
ние норвежского оборудо-
вания для контроля исполь-
зования энергии в зданиях 
на территории Архангельска 
и Мурманска. Второе – про-
ведение семинаров в ряде 
северных городов, включая 
Нарьян-Мар. Третье – со-
ставление обзора рыноч-
ного потенциала для вне-
дрения энергоэффектив-
ных технологий в двух рос-
сийских регионах целевой 
группы.

Согласно действующе-
му федеральному законо-
дательству и постановле-
нию Правительства РФ, му-
ниципальные образования к 
1 августа должны были при-
нять соответствующие про-
граммы и определить пере-
чень работ и сроки их осу-
ществления. Однако далеко 
не все муниципалитеты ок-
руга справились с задачей, 
сообщил начальник отдела 
энергетики и коммуналь-
ных услуг НАО Андрей СЕ-
МЕНОВ. 

Администрацией округа 
разработана долгосрочная 
целевая программа энерго-
эффективности, в которой 
предусмотрена компенса-
ция отдельным категориям 
граждан расходов по уста-
новке индивидуальных при-
боров учета. На территории 
Нарьян-Мара и поселка Ис-
кателей проводится конкурс 
«Энергоэффективный мно-
гоквартирный дом», принять 
участие в котором могут все 
управляющие организации. 
Главный объем работ – ос-

нащение жилого фонда и 
иных зданий приборами 
учета, повышение качества 
теплоизоляции, сокраще-
ние энергопотерь. На пер-
вом этапе необходимо про-
вести аудит энергоэффек-
тивности, чтобы иметь пол-
ную картину положения дел, 
как в жилом фонде, так и на 
предприятиях и в организа-
циях, где оплата коммуналь-
ных услуг зачастую достига-
ет 30% общих затрат. 

В рамках семинара со-
стоялась встреча главы 
представительства Нор-
вежско-российской торго-
вой палаты Владимира БАГ-
РЕЕВА с делегацией норвеж-
ской провинции Рогаланд 
при участии представите-
лей управления строитель-
ства и ЖКХ НАО. Как расска-
зал ведущий консультант 
отдела межрегиональных 
и международных связей 
Сергей КУНГУРЦЕВ, в Ро-
галанде реализуется совме-
стный с Испанией, Венгрией 
и Германией инновационный 
проект по внедрению энер-
гоэффективности на основе 
современных немецких тех-
нологиях. К проекту прояви-
ли интерес участвовавшие 
в семинаре представители 
управляющих компаний и 
коммунальных служб НАО. 
Их привлекли, прежде все-
го, вопросы оснащения ком-
мунальных систем новым 
измерительным оборудо-
ванием. Интересным было 
выступление генерального 
директора компании «Ав-
томатика Север» Николая 
СИВКОВА, который расска-
зал о единых отопительных 
пунктах. Планируется осна-
стить таким оборудовани-
ем родильное отделение ок-
ружной больницы. В настоя-
щее время ведется подгото-
вительная работа, делаются 
необходимые расчеты. 

Рита ИЛЬИНА

журналист
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председательством главы 
Минэнерго Сергея Шмат-
ко состоялось в здании ап-
парата управления «Арх-
энерго». В нем приняли уча-
стие министр ТЭК и ЖКХ 
А рхангельской облас-
ти Петр ОРЛОВ, замести-
тель генерального дирек-
тора по техническим во-
просам, главный инженер 
ОАО «МРСК Северо-Запа-
да» Георгий ТУРЛОВ, ди-
ректор «Архэнерго» Игорь 
КОТЕНКО и топ-менеджеры 
компании. 

Сергей Шматко посетил 
диспетчерскую службу элек-
тросетевой компании и ре-
гиональное диспетчерское 
управлении (РДУ), находя-
щееся в здании «Архэнерго». 
В РДУ глава Минэнерго об-
ратил внимание на тот факт, 
что в общей схеме диспет-
черского управления при-
сутствуют только объекты, 

входящие в сферу ответст-
венности «Архэнерго». Спе-
циалисты пояснили, что в 
регионе действует более 60 
территориальных сетевых 
компаний, однако ни одна из 
них, кроме «Архэнерго», не 
попадает под общую схему 
регионального диспетчер-
ского управления по Архан-
гельской области. 

Данный факт, по мнению 
министра, подрывает безо-
пасность электроснабжения 
потребителей. Все участни-
ки встречи пришли к едино-
гласному мнению, что мел-
кие и разрозненные сете-
вые компании не способны 
обеспечить надежное элек-
троснабжение потребителей 
и стратегически важных се-
тевых объектов. Поэтому не-
обходимо на законодатель-
ном уровне ограничить коли-
чество сетевых неблагона-
дежных компаний-однодне-
вок, которые на деле не за-
нимаются обслуживанием 
электросетевого хозяйства 
и не подлежат общему дис-
петчерскому регулирова-

нию СО ЦДУ. Получать госу-
дарственную поддержку на 
всех уровнях должны толь-
ко те компании, которые об-
ладают кадровыми ресурса-
ми, техникой и опытом рабо-
ты в сфере электроснабже-
ния. Только в этом случае на-
дежность электроснабжения 
потребителей может быть 
обеспечена на самом высо-
ком уровне. 

Речь зашла и о единооб-
разном подходе к тарифно-
му регулированию сетевых 
компаний. «В целях опреде-
ления оптимального для по-
требителей тарифа на услу-
ги по передаче электроэнер-
гии, необходимая валовая 
выручка на содержание се-
тевых организаций должна 
быть заложена без создания 
преференций для отдельных 
компаний» – такой тезис вы-
несли на обсуждение энер-
гетики. Сергей Шматко со-
гласился с коллегами.

Важной темой встре-
чи стал вопрос «последней 
мили», который является ак-
туальным и для Архангель-
ской области. 

«Последняя миля» – это 
вид перекрестного субси-
дирования, который выну-
жденно применяется из-за 
того, что тарифы, установ-
ленные для содержания той 
или иной системы, являются 
экономически необоснован-
ными. Такие договоры нача-
ли действовать в 2006 году 
после разделении энерге-
тики по видам бизнеса. Ма-
гистральные сети (напряже-
ние от 110 кВ) отошли Феде-
ральной сетевой компании, 
распределительные – Меж-
региональной распредели-
тельной сетевой компании.

По договорам «послед-
ней мили» ФСК отдает в 
аренду МРСК участок маги-
стральной сети напряжени-
ем 220 кВ. Так, крупный по-
требитель рассчитывается 
за передачу энергии с ФСК 
и МРСК. Однако в рамках 
существующей схемы ряд 
крупных потребителей пе-
решли на «прямые догово-
ры» с ФСК. Это приводит к 
тому, что распределитель-
ные сети вынуждены будут 

увеличивать тарифную на-
грузку на мелких и средних 
потребителей. Объем это-
го типа субсидирования по 
России в 2011 году может 
достигать порядка 70 млрд 
рублей. 

«Министерство понимает 
всю сложность этой пробле-
мы для сетевого комплекса и 
изыскивает правовые реше-
ния. Мы предлагаем на зако-
нодательном уровне приос-
тановить действие ряда пря-
мых договоров ФСК во избе-
жание скачкообразного из-
менения тарифов в регио-
нах и увеличения нагрузки 
на потребителей», – сооб-
щил Сергей Шматко. 

Выслушав доклад о по-
ложении дел в Архангель-
ской области, Сергей Шмат-
ко отметил, что «Архэнерго» 
– первая компания, которая 
ищет компромиссные реше-
ния в вопросе принадлежно-
сти «последней мили» и ло-
яльна ко всем участникам 
дискуссии. Он также акцен-
тировал внимание присутст-
вующих на методе решения 
проблемы. 

«Минэнерго стремится 
оптимизировать количест-
во компаний, встроенных в 
систему передачи энергии 
на «последней миле». Арен-
да сетей «последней мили» 
на границе со сбытовыми 
компаниями второго уров-
ня, куда на вашей террито-
рии входят ООО «Русэнер-
госбыт» и ООО «Русэнерго-
ресурс», предположитель-
но может быть передана 
МРСК. Сейчас активно об-
суждается заключение до-
говора аренды на 2012 год 
по точкам ООО «Русэнер-
госбыт» и МРСК. Проект бу-
дет согласован с органами 
власти. Это первый шаг на 
пути к поэтапному регули-
рованию ситуации», – отме-
тил министр.

Разговор зашел о строи-
тельстве мощной подстан-
ции 110 кВ в центре горо-
да, необходимой для выда-
чи электрической мощности 
заявителям на технологи-
ческое присоединение. За-
меститель директора по 
техническим вопросам –

Лидеры рынка: Министр энергетики посетил «Архэнерго»

Куда ведёт «последняя м

В рамках визита 
в Архангельск 
министр энергетики 
РФ Сергей ШМАТКО 
посетил 
филиал МРСК 
Северо-Запада 
«Архэнерго». В числе 
обсуждаемых 
вопросов – договоры 
«последней мили», 
надежность 
электроснабжения, 
необходимость 
строительства 
в Архангельске новой 
подстанции. Министр 
высоко оценил 
кадровый потенциал 
«Архэнерго», 
отметив, что отсюда 
выходят настоящие 
профессионалы. 

Елена БЕЛЯЕВА

журналист

БК

Сергей ШМАТКО, 
министр энергетики РФ: 

– Будущее российской энергети-
ки – это инженеры, наша задача по-
ощрять и мотивировать кадры, ко-
торые, обладая уникальными зна-
ниями и опытом, обеспечивают на-
дежную и бесперебойную работу 
энергосистемы. 

В «Архэнерго» я увидел много 
династий энергетиков, которые со-
ставляют основу компании. Отсю-
да выходят высококлассные про-
фессионалы, которые успешно 
решают задачи на высшем уров-
не. Например, генеральный ди-
ректор ООО «ИНТЕР РАО – Управ-
ление электрогенерацией» Генна-
дий БИНЬКО. С Геннадием Фелик-
совичем мне довелось вместе ра-
ботать, а когда-то он стоял и у руля 
«Архэнерго». По моему мнению, он 
один из лучших энергетиков стра-
ны. И я с удовольствием поехал в 
организацию, где трудятся на бла-
го электросетевого комплекса его 
единомышленники.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

:
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Технологии
Связь: Европейский телекоммуникационный холдинг завоёвывает разумных клиентов

ЗАЧЕМ 
ПЕРЕПЛАЧИВАТЬ? 
За полгода количест-

во абонентов «Tele2 Рос-
сия» выросло почти на 20%. 
Ежегодный прирост состав-
ляет около 11%. По словам 
директора по операци-
ям «Tele2 Россия» Дмит-
рия ЛОПАТУХИНА, учи-
тывая, что в зоне покры-
тия Tele2 проживает около 
63 млн человек, 20-милли-
онная абонентская база – 
повод для гордости. Пере-
шагнув 20-миллионный ру-
беж, компания продолжает 
активно увеличивать число 
клиентов во всех регионах 
присутствия. Несмотря на 
то, что оператору по-преж-
нему «закрыт» вход в Моск-
ву и область, в течение де-
сяти месяцев «Tele2 Рос-
сия» занимала второе ме-
сто по числу чистых под-
ключений среди россий-
ских операторов мобиль-
ной связи. Менее чем за 
год компания приобрела 
около двух миллионов но-
вых пользователей. 

Сейчас «Tele2 Россия» 
работает в 37 регионах. В 
этом году были получены 
лицензии на предостав-
ление услуг связи в шести 
регионах Дальнего Восто-
ка, где начало строительст-
ва сетей запланировано на 
2012 год. Но было бы невер-
ным полагать, что завоева-
ние рынка происходит лишь 
за счет «покорения» новых 
территорий. Успешное раз-
витие компании топ-менед-
жмент Tele2 связывает с 

правильно разработанной 
бизнес-концепцией. 

«Особая модель веде-
ния бизнеса уже не раз до-
казывала свою эффектив-
ность, – говорит президент 
«Tele2 Россия» Дмитрий 
СТРАШНОВ. – Мы планиру-
ем сохранять высокие тем-
пы роста и увеличить або-
нентскую базу еще не ме-
нее чем на 500 тысяч поль-
зователей в этом году». 

И СТРОЯТ ДЕШЕВЛЕ
Когда европейский те-

лекоммуникационный хол-
динг только делал первые 
шаги на российском сото-
вом рынке, акцент на низ-
кие цены был приоритет-
ным. Формат дискаунте-
ра доказал свою востре-
бованность в России. В од-
них регионах были приоб-
ретены местные компании 
с модернизацией обору-
дования и бизнес-процес-
сов, как, например, в Архан-
гельской области, в других 
– сеть строилась «с нуля». 
Поначалу сам факт присут-
ствия в регионе альтерна-
тивного оператора играл 
решающую роль в наращи-
вании абонентской базы. 

«Но с течением време-
ни, а речь идет о 2008-2011 
годах, наши абоненты ста-
ли очень требовательны к 
качеству связи. Никто не 
готов платить даже малень-
кие деньги за плохое каче-
ство. Чтобы абонент за-
ключил с нами договор, мы 
должны обеспечить и зону 
покрытия, которая ему ин-

тересна, и качество связи, 
и набор услуг», – отмечает 
Дмитрий Лопатухин. 

На увеличение числа но-
вых абонентов направлено 
создание собственной мо-
нобрендовой розницы и 
развитие бизнес-сегмен-
та. Кроме того, компания 
постоянно работает над по-
вышением качества связи, 
занимаясь строительством 
новых базовых станций, что 
снижает отток абонентов и 
повышает их лояльность. 
В 2011 году компания пла-
нирует сохранить уровень 
инвестиций в развитие се-
тевой инфраструктуры, ко-
торый составит порядка 9 
млрд рублей.

Но если необходимость 
капитальных вложений столь 
велика, а с перспективой на-
чала строительства стан-
ций на Дальнем Востоке 
инвестиции должны вырас-
ти, то как удается удержи-
вать низкие цены? По сло-
вам директора по операци-
ям «Tele2 Россия», компания 
ведет грамотную кадровую 
политику. «Мы не раздува-
ем штаты, не ездим на доро-
гих машинах и не занимаем-
ся бюрократией», – говорит 
Дмитрий Лопатухин. 

Как отмечает техниче-
ский директор «Tele2 Рос-
сия» Ритварс КРИЕВС, 
главное, за счет чего полу-
чается выигрывать в цене, – 
это строительство. «За по-
следние годы темпы вло-
жений в развитие собствен-
ной сети не снижаются, а во 
многих регионах даже уско-
ряются, хотя, возможно, по 
сравнению с затратами опе-
раторов «большой тройки» 
они могут быть не такими 
значительными, – говорит 
Ритварс Криевс. – Но базо-

вых станций мы строим оп-
ределенно больше». 

«Я не знаю, во сколько 
это обходится другим опе-
раторам, но, пользуясь ин-
формацией из нескольких 
источников, могу сказать, 
что мы строим гораздо эко-
номичнее. Просчитывается 
отдача, месторасположе-
ние, выясняются ценовые 
предложения подрядчиков, 
проводятся тендеры. Все 
это в совокупности влияет 
на стоимость», – добавляет 
Дмитрий Лопатухин. 

ВСЕГДА С УМОМ
Tele2 провела рестай-

линг бренда. Изменилось 
визуальное оформление 
символики: теперь сало-
ны будут выглядеть более 
строго и выдержаны в духе 
шведской стилистики. Ранее 
преобладавшие синие тона 
заменены на черный цвет с 
неоновыми оттенками. Фир-
менные упаковки тарифных 
пакетов, напротив, окраше-
ны в более яркие краски. 
Появился и новый слоган: 
вместо «всегда дешевле» – 
«с умом дешевле». 

«Имея то же самое, мож-
но платить меньше, а зна-
чит, экономить», – отмеча-
ет Дмитрий Лопатухин. Та-
ким образом, маркетинг 
Tele2 обращен к людям, 
считающим, что разумные 
траты – признак продвину-
тости и ума. 

Бизнес-сегмент назы-
вается одним из драйве-
ров роста доходов компа-
нии-оператора. «Сегодня в 
России работает около 1,3 
млн малых предприятий и 
порядка 4 млн предпри-
нимателей. Запуская про-
грамму «Tele2 Бизнес», мы 
уже в этом году планируем 
удвоить выручку от этой 
категории клиентов и уве-
личить число абонентов 
в данном сегменте в три 
раза», – говорит коммер-
ческий директор «Tele2 
Россия» Инесса ГАЛАК-
ТИОНОВА. 

Tele2 уже ввела единую 
линейку тарифов для пред-
принимателей. Во всех ре-
гионах присутствия дейст-
вуют предложения с еди-
ными названиями и струк-
турой.

Tele2 берётся за ум
Число абонентов оператора мобильной 
связи Tele2 превысило 20 миллионов. 
Почти 33% населения регионов, 
находящихся под покрытием оператора, 
пользуется его услугами. К концу года 
компания планирует увеличить 
количество клиентов до 20,5 млн, 
а к 2013 году занять 20% рынка в России. 

Òåõíè÷åñêèé äèðåêòîð «Tele2 Ðîññèÿ» Ðèòâàðñ 
Êðèåâñ ëè÷íî êîíòðîëèðóåò ïðîöåññ ñòðîèòåëüñòâà 
áàçîâûõ ñòàíöèé. Íå âî âñåõ ãîðîäàõ êîìïàíèÿ 
ìîæåò ïîëó÷èòü çåìåëüíûé ó÷àñòîê â ñîáñòâåííîñòü, 
êàê, íàïðèìåð, â öåíòðå Êðàñíîäàðà, ãäå êàæäûé 
êëî÷îê çåìëè íà âåñ çîëîòà. Åäèíñòâåííûé âûõîä 
– êðûøè âûñîòíûõ çäàíèé, ñòîèìîñòü àðåíäû 
êîòîðûõ ñîïîñòàâèìà ñ ìîñêîâñêèìè öåíàìè. 

Íîâûå ìîíîáðåíäîâûå 
ñàëîíû Tele2 óæå ðàáîòàþò 

â Ñàíêò-Ïåòåðáóðãå 
è Êðàñíîäàðå. Âñåãî â Ðîññèè 
èõ áóäåò 450. Ïîêóïàòåëü 
íà ñåíñîðíîì ýêðàíå ñìîæåò 
ñàì âûáðàòü íîìåð, òàðèô, 
îïðåäåëèâ, íà êàêèå íîìåðà îí 
çâîíèò ÷àùå, ÷òîáû ïîäîáðàòü 
ñàìîå âûãîäíîå ïðåäëîæåíèå. 

На правах рекламы

главный инженер филиала 
ОАО «МРСК Северо-Запада» 
«Архэнерго» Николай ФЕДО-
ТОВ рассказал, что в централь-
ном округе города есть тенден-
ция к резкому увеличению по-
требляемой мощности, так как 
правительство области плани-
рует расширять Северный Арк-
тический федеральный универ-
ситет, строятся другие объек-
ты федерального значения. С 
этим согласился министр ТЭК и 
ЖКХ области Петр Орлов. Сер-
гей Шматко уверил, что рас-
смотрит возможность включе-
ния этого объекта в перечень 
приоритетных проектов Мин-
энерго. 

В завершение встречи за-
меститель генерального ди-
ректора по техническим во-
просам – главный инженер ОАО 
«МРСК Северо-Запада» Геор-
гий Турлов рассказал мини-
стру о совместных межрегио-
нальных учениях энергетиков, 
которые на днях прошли в Кот-
ласском районе Архангельской 
области. 

«Только что завершились 
крупномасштабные учения с 
привлечением сил и средств 
трех наших филиалов, а также 
ФСК, РДУ, региональных ор-
ганов власти и МЧС. Впервые 
была привлечена мобильная 
бригада из соседней МРСК. 
Цель учений – отработка дей-
ствий при ликвидации аварий-
ных ситуаций в электросетевом 
комплексе. Событие носит бес-
прецедентный характер, по-
скольку проходит в условиях, 
максимально приближенных к 
реальным. Помимо сценарных 
условий, энергетики выполни-
ли замену устаревшего обору-
дования ЛЭП. К слову, в Архан-
гельской области только «Арх-
энерго» проводит такие мас-
штабные учения, таким обра-
зом подготавливая свой пер-
сонал к работе в случае ЧС», – 
рассказал Георгий Турлов.

По окончании деловой части 
визита министр энергетики ос-
мотрел задние аппарата управ-
ления «Архэнерго». Его внима-
ние привлекли детские рисун-
ки на тему энергетики и стенд 
с фотографиями династий ком-
пании. Сергей Шматко отметил, 
что «Архэнерго» ведет грамот-
ную социальную политику. 

иля»?
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Политика
Конфликт: Ивана Попова отрешили от должности мэра 

Мэра не так давно уже пы-
тались сместить с должности 
депутаты местного горсове-
та, областная «Единая Рос-
сия» и правительство регио-
на в лице вице-губернатора 
Александра БЕЛЯЕВА. Тогда 
сделать это почему-то не по-
лучилось, хотя даже уголов-
ное дело против Попова пы-
тались завести. Не удалось 
провести и поправки в город-
ской устав, согласно которо-
му городом бы стал управ-
лять назначаемый сити-ме-
неджер, а не всенародно из-
бранный мэр.

Попов шел на выборы как 
самовыдвиженец и выиграл 
их у представителя «Единой 
России». Разумеется, поз-
же градоначальник вступил 

в партию власти, но в послед-
нее время «единороссы» не 
жалуют даже раскаявшихся 
экс-беспартийных. В случае 
Ивана Попова дело усугубля-
лось и конфликтами деловых 
интересов с депутами горсо-
вета. 

В Архангельской облас-
ти «Единая Россия» сделала 
ставку на борьбу с пробле-
мами в сфере ЖКХ. Главным 
борцом стал Владимир ПЕХ-
ТИН – «паровоз» в списке ЕР 
в Госдуму. Хорошо, конечно, 
посещать подвалы и распе-
кать директоров управляю-
щих компаний, но как-то это 
все выглядело несолидно. В 
Новодвинске состояние ЖКХ 
Владимира Пехтина порази-
ло, он отчитал мэра и напра-
вил письмо губернатору с 
просьбой об его увольнении. 
Попов был быстро уволен за 
нарушение конституцион-

ных прав граждан. К тому же 
к процессу вновь подключи-
лись депутаты – 18 из 20 на-
родных избранников высту-
пили за «уход» мэра. 

«На наш взгляд, мэр сис-
тематически нарушал фе-
деральное законодательст-
во и положения устава горо-
да. Глава воспринял свое ру-
ководство городом как еди-
ноличное. Отсутствует про-
зрачность в принимаемых 
решениях, вопросы, кото-
рые инициируются предста-
вительным органом власти, 
населением, блокируются», 
– подчеркнул председа-
тель городского Совета 
депутатов МО «Город Но-
водвинск» Александр ЖЕ-
ГАНОВ. 

По словам начальника 
кадровой службы админи-
страции Новодвинска Вла-
дислава ЛИСТОВА, в обра-
щении депутатов городско-
го Совета от 23 сентября ука-
зывается единственная при-
чина для отставки главы – это 
препятствование новой ре-
дакции устава города. Гу-
бернатор же издал распоря-
жение об отставке с другой 
формулировкой: «в связи с 
неоднократными, установ-
ленными судом фактами со-
вершения действий (бездей-
ствий), влекущих нарушение 

конституционных норм, прав 
и свобод человека и гражда-
нина». Согласно документу, 
мэр Попов неоднократно не 
принимал никаких мер для 
исполнения судебных реше-
ний, в том числе связанных с 
предоставлением по реше-
нию суда жилья гражданам, 
его утратившим.

Отрешение от должности 
распоряжением губернато-
ра не дает мэру города права 
участвовать в досрочных вы-
борах. С этим эксперты свя-
зывают решение об отставке 
не депутатами, а именно гу-
бернатором. 23 сентября, в 
пятницу, в день отказа управ-
ления Минюста в регистра-
ции новой редакции уста-
ва города, в срочном поряд-
ке была запрошена инфор-
мация в прокуратуре Ново-
двинска о неисполнении ре-
шений суда по жилью, кото-
рая могла бы послужить не-
опровержимым основанием 
для отрешения мэра от долж-
ности. 

Если разбираться, по 
этим причинам можно уб-
рать любого градоначальни-
ка. Значит, подержали жертву 
до выборов, а потом вовремя 
убрали – такой напрашивает-
ся вывод.

«Фактов, говорящих про-
тив Попова, почти нет. Зна-

Импичмент мэра Новодви
В регионе началась череда предвыборных 
отставок. Первой жертвой пал мэр 
Новодвинска Иван ПОПОВ, на которого 
обрушился публичный гнев первого номера 
в списке «Единой России» Владимира 
ПЕХТИНА. Большинство депутатов 
горсовета подписались под требованием 
«уволить» неугодного градоначальника. Илья 
МИХАЛЬЧУК распорядился отрешить от 
должности Ивана Попова три дня спустя.

Андрей ПЕРЦЕВ

журналист

БК

Иван ПОПОВ, 
мэр Новодвинска:

– Связываю инициативу по уда-
лению меня в отставку исключи-
тельно с личным желанием отдель-
ных депутатов добиться абсолют-
ной власти, принять новую редак-
цию устава города и отменить пря-
мые выборы мэра. К сожалению, в 
сложный период формирования 
межбюджетных отношений, приня-
тия бюджета города и решения дру-
гих важных городских проблем де-
путаты не смогли проявить полити-
ческую зрелость. Вместо того что-
бы направить все силы на решение 
конкретных вопросов, они пошли на 
поводу личных, политических и кор-
поративных интересов.

23 сентября управление Мин-
юста отказало в регистрации новой 
редакции устава города из-за мно-
гочисленных нарушений федераль-
ных законов. Это означает, что пря-
мые выборы в Новодвинске сохра-
няются! Вопрос – какой ценой?

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Взгляд
Власть и пиар: Пропаганда и манипулирование захватывают Интернет 

– Во многих регионах СМИ на-
ходятся на поводке у власти. Ме-
жду тем реальность в корне от-
личается от сообщений пресс-
служб и прикормленных СМИ. 
Не влияет ли это отрицательно 
на репутацию власти?

– Доверие к власти не опреде-
ляется тем, что пишут в газетах. По-
этому прямой связи между лаки-
ровкой действительности в СМИ и 
имиджем государственной власти я 
не вижу. СМИ выполняют, пожалуй, 
единственную важную функцию – 
информируют граждан, не имею-
щих доступа к Интернету, мобиль-
ной телефонии. Да и когда парла-
ментская оппозиция вертикально 
также структурирована, вообра-
зить, что какая-то смелая газета в 
пупкинском районе будет бороться 
с отдельными недостатками, совер-
шенно нереалистично.

Но вспомним выход молодежи 
на Манежную площадь под крайне 
опасными радикальными и непри-
ятными лозунгами. В СМИ инфор-
мация шла исключительно фильтро-
ванная, и тут же количество запро-
сов в Интернете «Манежная пло-
щадь», «Егор Свиридов» зашкалило. 
Инструменты web 2.0 – социальные 
сети, блоги, видеоподкасты высту-
пают ключевым инструментом в по-
лучении той или иной информации. 
Другое дело, что любое вооружение 
рождает броню, любой газ рождает 
противогаз. Так и тут: регионы, ком-
пании учатся использовать социаль-
ные сети, чтобы незаметно влиять 
на интернет-сообщество. Блоггеры-

лидеры, c подпиской по пять-восемь 
тысяч человек, – конкретные люди 
со своими потребностями и инте-
ресами. C ними можно договорить-
ся, и с ними договариваются. При-
думывают флоги – фейкблоги, фаль-
шивые блоги, на которых посредст-
вом подставного персонажа вбра-
сывают информационный вирус. 
Прекрасное время неуправляемо-
го web 2.0 проходит. 

Вопрос эффективности заклю-
чается в том, сколько у заказчика 
ресурсов, чтобы управлять обще-
ственным мнением. Управлять на 
100% нельзя. «Можно дурить го-
ловы немногим людям длительное 
время, многим – недолгое время, но 
многим и долго дурить головы не-
возможно», – сказал один неглупый 
американский президент. 

Однако есть инструменты, по-
зволяющие анализировать потоки 
в Сети, я имею в виду не только сер-
вис «Яндекс блоги», но и более слож-
ные программные продукты, из ко-
торых становится понятно, где есть 
узлы формирования общественно-
го мнения. Уверяю вас, технологиче-
ская мысль не стоит на месте, и по-
рой, читая пост какого-то блогера и 
восхищаясь: «О, как жжет автор!» – 
мы, сами того не замечая, распро-
страняем вирусный контент, поро-
жденный не этим конкретно блоге-
ром, а толковыми технологами, за-
нимающимися управлением обще-
ственным мнением. 

– Как вы считаете, использо-
вание блогов, ЖЖ делает власть 
и тех, кто в нее стремится, откры-
тыми или, наоборот, является бо-
лее совершенным инструментом 
манипуляции, имитирующим 
публичность политиков? 

– Любые технологии могут быть 
использованы во благо: в Эстонии 
при помощи электронных техноло-
гий власть стала «ближе» к людям. 
Так же обстоит дело в Дании или 
Голландии. Пример Китая говорит 
об обратном. Применяемый с умом, 
Твиттер может стать и будет инстру-
ментом манипулирования. Но в то 
же время я не согласен, что с уве-
личением использования интернет-
технологий мы получим еще более 
манипулируемое общество. 

Даже неспециалисты могут от-
личить – сам человек ведет блог или 
же целая команда. Никакие техноло-
гии не способны скрыть индивиду-
альные черты личности чиновника, 
будь то открытость или закрытость. 
Наличие страницы в ЖЖ еще не го-
ворит о публичности, открытости 
или искренности политика. Сыми-
тировать близость к людям в Интер-
нете довольно непросто. Хотя воз-
можно. Тем не менее пионеры этого 
движения среди губернаторов – Ни-
кита БЕЛЫХ и Дмитрий ЗЕЛЕНИН – 
вели дневники от души и даже сей-
час смотрятся вполне демократич-
ными. 

– У толковых губернаторов 
не может быть времени вести 
интернет-страницы лично. И все 
же: губернатор будущего сам пи-
шет в соцсетях или же он делеги-
рует это право? 

– Куда же ему деться, если пре-
зидент призывает пользоваться ин-
тернет-технологиями, в противном 
случае – грозится найти губерна-
тору замену. Контроль наличия или 
отсутствия блога и частоты его об-
новления становится инструмен-
том управления и означает осоз-
нанную необходимость губернато-
ра поддерживать этот формат сво-
ей публичной активности. Но вряд 
ли самые эффективные губернато-
ры США, главы провинции унитар-
ной Франции либо руководители 
графств Великобритании обновля-
ют твиттер 15 раз в день, и это не 
мешает им быть хорошими менед-
жерами своих территорий. К тому же 
блог губернатора стоит денег – его 
надо поддерживать. А дальше ана-
лизируем: если у блога губернатора 
один главный читатель – руководи-
тель информационного управления 
администрации президента, возни-
кает вопрос о цене контакта. 

– Блоги архангельского гу-
бернатора Ильи Михальчука и 
министра Романа Балашова не-
плохо наполняются. Но может ли 
блог изменить в корне сложив-
шуюся репутацию региона? 

– Архангельской области надо, 
прежде всего, уходить от образа 
«медвежьего угла». Уехал последний 
мигрант с рыбным обозом Михайло 
Ломоносов (ну Вешняков еще, по-
сол России в Латвии), и все осталь-
ное мхом поросло. Этот имидж надо 
менять. Очевидно, что один ютубов-
ский аккаунт бессилен, но комплекс-
ная кампания в социальных сетях 
вполне результативна. 

В Вологодской области три че-
ловека придумали историю про 
Деда Мороза и крутят в Вологде 
и Устюге поток туристов: письма, 
дети, интернет-портал, аккаун-
ты, Дед Мороз отвечает в твитте-
ре. Придумайте, Архангельская об-
ласть – родина Кощея Бессмертно-
го, Бабы Яги или Кикиморы. И най-
дите этого Кощея.

Быть или казаться? 

Прекрасное время 
неуправляемого web 2.0 
проходит. Пропаганду, 
манипулирование 
теперь освоил Интернет. 
Социальные сети, 
блоги, видеоподкасты 
выступают площадкой 
для распространения 
информационных вирусов. 
О том, как меняются 
функции Всемирной 
паутины, наш разговор 
с заведующим кафедрой 
связей с общественностью 
факультета журналистики 
СПбГУ, профессором 
Дмитрием ГАВРОЙ.

Наталия ЛИЧКОВА

журналист

БК

ГАВРА Дмитрий Петрович

Заведующий кафедрой связей с обществен-
ностью факультета журналистики СПбГУ, профес-
сор, доктор социологических наук. Лауреат Премии 
Правительства РФ в области печатных СМИ в 2008 
и 2009 г. Победитель международного конкурса в 
области имиджелогии «Имидж-директория» (2009 
г.). Лауреат Уральского конкурса в области связей 
с общественностью «Белое крыло» (2009 г.). Фина-
лист конкурса IPRA-Proba Golden World Awards (Луч-
шая PR-кампания в Интернете) (2009 г.). 

ДОСЬЕ

нска

чит, его предпочли выставить 
крайним перед выборами», – 
считает первый секретарь об-
кома КПРФ Александр НОВИ-
КОВ.

Руководитель региональ-
ного отделения «Справедли-
вой России» Ольга ЕПИФАНО-
ВА согласна с ним не во всем: по 
ее мнению, Попова надо было 
давно увольнять за состояние 
дел в ЖКХ. «На мой взгляд, об-
ластная власть хочет вернуться 
к поправкам в Устав Новодвин-
ска, по которым городом будет 
управлять сити-менеджер», – 
заявляет Ольга Епифанова.

В интервью «БК» губернатор 
Илья Михальчук признавался, 
что считает необходимым вво-
дить в крупных городах области 
институт сити-менеджера. Иван 
Попов своим главным достиже-
нием считает как раз сохране-
ние в Новодвинске выборности 
мэра. 

«Решение странно именно 
сейчас, в ответственный пери-
од, когда идет отопительный се-
зон и когда на бюджетный про-
цесс накладывается процесс 
избирательный. Отставки – это 
не метод решения вопроса», – 
уверен Иван Попов.

Мэру можно возразить. Для 
решения некоторых вопросов 
отставка – метод, да еще ка-
кой. Особенно если эти вопро-
сы предвыборные. 
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«БК» – бухгалтеру
Мониторинг Власть и бизнес: Как обосновать свою позицию перед налоговой? 

Прямая линия www.bclass.ru

Сбербанк online
Крупнейший банк страны меняется: вне-
дряются новые технологии, повышается 
качество обслуживания, совершенствует-
ся линейка банковских продуктов.

Для определения основных направлений 
развития Сбербанка очень важна обрат-
ная связь с клиентами. 

На «прямой линии» bclass.ru на ваши 
вопросы отвечает заместитель началь-
ника отдела качества клиентского 
обслуживания Архангельского отделе-
ния Сбербанка Татьяна СОКОЛОВА.

реклама

Возражения на акт про-
верки – это одна из возмож-
ностей налогоплательщика, 
и самая первая из них – пись-
менно защитить свои инте-
ресы в досудебном поряд-
ке. При этом независимо от 
того, проводилась или нет 
выездная/камеральная ре-
визия, на то, чтобы предста-
вить возражения по акту, хо-
зяйствующему субъекту от-
водится 15 рабочих дней по-
сле получения акта (п. 6 ст. 
100 НК). В свою очередь на-
логовики должны рассмот-
реть доводы хозяйствующе-
го субъекта. В общем случае 
им на это дается 10 дней по-
сле истечения установлен-
ного на подачу возражений 
временного периода (п. 1 ст. 
101 НК). Правда, налогопла-
тельщику сразу нужно подго-
товиться к тому, что по фак-
ту исследования инспектора-
ми могут быть назначены до-
полнительные мероприятия 
контроля и проверку придет-
ся пережить еще раз.

Тем не менее принимать 
решение по итогам провер-
ки до истечения срока на 
представление проверяе-
мым возражений инспекто-
ры не вправе. Более того, 
даже если вердикт вынесен 
в последний, 15-й, день с мо-
мента вручения налогопла-
тельщику акта проверки, то 
это квалифицируется как на-
рушение существенных усло-
вий процедуры проверки. 

Так, согласно пункту 8 
статьи 6.1 Налогового ко-
декса «действие, для совер-
шения которого установлен 
срок, может быть выполнено 
до 24 часов последнего дня 
срока». Таким образом, пока 
часы не пробьют 12 ночи, ни 
о каком решении не может 
быть и речи. При этом, как 

уже упоминалось, принять 
решение инспекторы долж-
ны в течение 10 дней после 
истечения срока для предъ-
явления возражений на акт 
проверки. Между тем в силу 
пункта 2 статьи 6.1 Кодекса 
отсчет срока начинается на 
следующий день после ка-
лендарной даты или наступ-
ления события (совершения 
действия), которым опреде-
лено его начало. В свою оче-
редь существенное наруше-
ние процедуры проверки в 
общем случае является по-
водом для отмены решения, 
даже если таковое и было 
верным (письмо Минфина от 
15 июля 2010 г. № 03-02-07/1-
331, постановления ФАС Мо-
сковского округа от 23 янва-
ря 2009 г. № КА-А40/12029-08 
и от 23 января 2009 г. № КА-
А41/12979-08).

Но так или иначе, у нало-
гоплательщика есть не так 
уж много времени, чтобы ос-
мыслить все претензии реви-
зоров и определиться, сто-
ит ли оспаривать их доводы. 
Благо на сегодняшний день 
налоговики более не скры-
вают под грифом «для слу-
жебного пользования» ма-
териалы проверки и доку-
менты, приложенные к акту, 
подтверждающие наруше-
ния законодательства. Так 
что шансы реализовать свое 
право на подготовку аргу-
ментированных возражений 
возросли.

Напомним: ранее реви-
зоры отказывали налогопла-
тельщикам в выдаче подоб-
ных документов на основа-
нии пункта 1.15 Требований 
к составлению Акта налого-
вой проверки, утвержденных 
приказом ФНС от 25 декаб-
ря 2006 г. № САЭ-3-06/892@ 
(далее – Требования). Од-

нако решением от 24 янва-
ря 2011 г. № ВАС-16558/10 
ВАС признал данное поло-
жение недействующим. Бо-
лее того, Федеральная нало-
говая служба уже учла дан-
ный вердикт, внеся измене-
ния в Требования приказом 
от 21 июля 2011 г. № ММВ-7-
2/457@ и признав пункт 1.15 
Требований не подлежащим 
применению.

К сожалению, ни законо-
дательство, ни уполномочен-
ные органы не устанавлива-
ют какую-то конкретную фор-
му для представления возра-
жений по акту налоговой про-
верки. Точно так же не суще-
ствует официальных разъ-
яснений по порядку изложе-
ния аргументов. Полагаться 
приходится лишь на собст-
венную фантазию. 

АРГУМЕНТЫ И ФАКТЫ
Прежде всего налогопла-

тельщику, конечно, стоит ото-
брать исключительно те пре-
тензии налоговиков, с кото-
рыми он не согласен. Если, к 
примеру, таковые состоят в 
том, что им был принят к вы-
чету НДС в отсутствие счета-

фактуры, то тут уж и возра-
жения сложно придумать.

Далее необходимо по-
добрать доказательную базу. 
Вполне естественно, что наи-
более актуальным будет ука-
зание норм именно Налого-
вого кодекса и иных норма-
тивных актов. Вместе с тем 
в качестве доводов можно 
приводить и иные положе-
ния. Прежде всего это мо-
гут быть официальные разъ-
яснения ведомственных чи-
новников. К слову сказать, 
актуальным может оказать-
ся недавно созданный Феде-
ральной налоговой службой 
сервис «Разъяснения ФНС, 
обязательные для примене-
ния налоговыми органами», 
в котором, как понятно уже 
из названия, собраны пись-
ма Федеральной налоговой 
службы, способные сразу 
же снять все претензии ме-
стных инспекторов. Сервис 
размещен на официальном 
сайте ФНС. При этом что ка-
сается разъяснений Минфи-
на, следует помнить, что та-
ковые обязательны для на-
логовиков лишь в случае, ко-
гда они непосредственно на-

Проверка – повод для в
В акте налоговой проверки инспекторы 
фиксируют выявленные нарушения 
законодательства. При этом еще до того как 
налоговики вынесут окончательное решение, 
у налогоплательщика есть возможность 
представить свои возражения, что, 
вполне вероятно, позволит снять 
возникшие недоразумения. 

Александра НИКИТИНА

эксперт ООО «Центр экономической информации»

БК

Регионам разрешат дополнить  ■
нерабочие праздничные дни

Вполне вероятно, что субъектам РФ будет дано пра-
во устанавливать дополнительные нерабочие празд-
ничные дни. Законопроект, которым предусматрива-
ется внесение соответствующих корректив в статью 
112 Трудового кодекса, накануне поступил на рассмот-
рение в Госдуму.

Поводом для подготовки такого законопроекта стало не-
давнее решение Верховного суда, который признал неза-
конным объявление выходными днями мусульманских ре-
лигиозных праздников в Республике Башкортостан. Авто-
ры законопроекта отмечают, что в законе «О свободе совес-
ти и религиозных объединениях» указано, что органы гос-
власти вправе объявлять религиозные праздники нерабо-
чими (праздничными) днями на своих территориях. Одна-
ко в Трудовом кодексе этот момент упущен. 

Налоговые поступления  ■
За январь – август 2011 года в бюджетную систе-

му от налогоплательщиков Архангельской области и 
Ненецкого автономного округа поступило более 56,3 
млрд рублей, что в 1,2 раза выше уровня поступлений 
аналогичного периода 2010 года. Поступления по об-
ласти составили около 24,8 млрд рублей с ростом в 
1,2 раза, а по округу – более 31,5 млрд рублей с рос-
том в 1,3 раза.

За январь – август 2011 года в областной бюджет Архан-
гельской области поступило налогов и сборов, контроли-
руемых ФНС России, в размере около 16 млрд рублей, что 
составляет 108,5% от поступлений аналогичного периода 
прошлого года. По налогам, формирующим основную часть 
областного бюджета, поступления по сравнению с соответ-
ствующим периодом прошлого года возросли: по налогу на 
прибыль – на 7,8%, по НДФЛ – на 5,2%.

Определён предел базы  ■
по взносам на 2012 год

Минздравсоцразвития обнародовало проект поста-
новления Правительства РФ «О предельной величине 
базы для начисления страховых взносов в государст-
венные внебюджетные фонды с 1 января 2012 г.». 

Документом устанавливается, что лимит с учетом рос-
та средней заработной платы в РФ подлежит индексации 
в 1,1048 раза. Для плательщиков страховых взносов в го-
сударственные внебюджетные фонды база для начисле-
ния страховых взносов с учетом ее индексации составит 
в отношении каждого физического лица сумму, не превы-
шающую 512 тысяч рублей нарастающим итогом с 1 янва-
ря 2012 года.

Взносы «сбалансируют» ■
Возвращение к ставке страховых взносов в размере 

34% к 2014 году может и не состояться. Этот вопрос бу-
дет решен в контексте стратегии развития пенсионной 
системы и зависит от объема гарантий государства пе-
ред гражданами страны в будущем. Минздравсоцраз-
вития поручено подготовить долгосрочную стратегию 
развития пенсионной системы. 

По словам замминистра Юрия ВОРОНИНА, именно она 
«должна определить, какие у нас будут в стратегической 
перспективе размеры пенсий, какие материальные гаран-
тии пенсионерам будет обеспечивать пенсионная система, 
соответственно, уже под эти гарантии и будут определены 
размеры страховых взносов с 2014 года». Чиновник напом-
нил, что решение о снижении действующей ставки стра-
ховых взносов, действительно, принято только на 2012-й и 
2013 годы. Вместе с тем Воронин убежден, что ставка стра-
ховых взносов должна быть определена с учетом общей на-
логовой и страховой нагрузки на работодателей. 
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«БК» – бухгалтеру
На заметку: Расчёт взносов для «спецрежимника»

Прямая линия www.bclass.ru

Взаимодействие с налоговыми 
органами в электронном виде

• Как подключиться к системе электронного докумен-
тооборота?

• Какие преимущества получает налогоплательщик, 
передавая отчетность по каналам связи?

• Какие услуги можно получить с помощью интернет-
сервисов на сайтах налоговой службы?

• С кем заключается договор на обслуживание? 

На эти и другие актуальные вопросы 
читателей газеты «Бизнес-класс» отвечает 
заместитель начальника ИФНС России 
по г. Архангельску Вячеслав ЕЛИСЕЕВ. 

Задать вопрос вы можете на сайте газеты www.bclass.ru. 

озражений

правлены в адрес налоговой 
службы. По крайней мере, 
на этом настаивают как фи-
нансисты (письмо Минфина 
от 7 августа 2007 г. № 03-02-
07/2-138), так и сами налого-
вики (письмо ФНС письмо от 
14 сентября 2007 г. № ШС-6-
18/716@). Но, безусловно, при 
всем при том не стоит «брез-
говать» и иными разъясне-
ниями финансового ведом-
ства, да и налоговой служ-
бы тоже. В конце концов тот 
факт, что так думаете не толь-
ко вы, но и кто-то еще, тем бо-
лее чиновники такого уровня, 
– тоже аргумент.

Ну и, наконец, весомым 
доводом послужит положи-
тельная для налогоплатель-
щика арбитражная практи-
ка. В частности, еще в пись-
ме от 11 мая 2007 г. № ШС-6-
14/389@ ФНС призвала своих 
сотрудников в случае, когда 
обстоятельства дела сходны 
с теми, при которых решения 
ИФНС признаны незаконны-
ми и у инспекторов отсутст-
вуют основания полагать, что 
суд займет их позицию, в це-
лях избежания потерь бюд-
жета, связанных с возмеще-

нием судебных расходов и 
пр., как говорится, не лезть на 
рожон. Однако следует учи-
тывать, что такой эффект во-
зымеет лишь сложившаяся, 
причем именно в регионе на-
логоплательщика, устойчивая 
арбитражная практика, либо 
однозначная позиция по кон-
кретному вопросу Президиу-
ма ВАС. Данный вывод, в ча-
стности, следует из письма 
ФНС от 30 мая 2006 г. № ШС-
6-14/550@. В нем указано, что 
сам по себе факт наличия ре-
шения суда не в пользу нало-
гового органа не может яв-
ляться основанием для ис-
ключения из проекта реше-
ния о привлечении к налого-
вой ответственности за со-
вершение налогового право-
нарушения законных и обос-
нованных выводов о допу-
щенных налогоплательщиком 
нарушениях законодательст-
ва о налогах и сборах.

По возможности изла-
гать свои аргументы следует 
максимально понятно и же-
лательно в той же последова-
тельности, в тех же пунктах и 
подпунктах, которые исполь-
зовала инспекция. 

ДОКУМЕНТАЛЬНОЕ 
ПОДКРЕПЛЕНИЕ

Кроме ссылок доказа-
тельной базе налогоплатель-

щика, безусловно, необхо-
димы документы, подтвер-
ждающие его доводы. Так, 
согласно пункту 6 статьи 100 
Налогового кодекса он впра-
ве приложить таковые к сво-
им письменным возражени-
ям. Перечень этих докумен-
тов зависит от конкретной 
ситуации (ими могут послу-
жить договор, счета-факту-
ры, акты сдачи-приемки вы-
полненных работ (оказанных 
услуг), платежные поручения, 
судебные акты, письма Мин-
фина и ФНС и т. д.).

Если при этом представ-
ляются не оригиналы, а ко-
пии, то не стоит забывать о 
требованиях пункта 2 статьи 
93 Налогового кодекса к по-
рядку заверения копий до-
кументов, представляемых 
по требованию должност-
ного лица налогового орга-
на, проводящего налоговую 
проверку. 

Во-первых, нотариально-
го заверения инспекторы от 
налогоплательщика требо-
вать не вправе, если это пря-
мо не предусмотрено Нало-
говым кодексом. Во-вто-
рых, документы все же сле-
дует заверить – подписью 
руководителя организации 
и (или) иного уполномочен-
ного лица и печатью компа-
нии.

Для применения пониженных страхо-
вых взносов «упрощенцам» в первую оче-
редь необходимо подтвердить, что они дей-
ствительно применяют спецрежим. Как по-
яснили специалисты Минфина в письме от 
16 мая 2011 г. № 03-11-06/2/75, для получе-
ния такого свидетельства из ИФНС доста-
точно просто подать соответствующий за-
прос в инспекцию (п. 39 Административного 
регламента ФНС, утвержденного приказом 
Минфина от 18 января 2008 г. №9н, письмо 
ФНС от 4 декабря 2009 г. №ШС-22-3/915@). 
В течение 30 календарных дней с момента 
его получения налоговики в информацион-
ном письме должны сообщить о дате пере-
хода налогоплательщика на УСН, а также о 
фактах представления им «упрощенных» на-
логовых деклараций. Его форма утверждена 
приказом ФНС от 13 апреля 2010 г. №ММВ-
7-3/182@. Кроме того, отметили представи-
тели финансового ведомства, помимо дан-
ного информписьма в качестве подтвержде-
ния факта применения «упрощенки» может 
сгодиться и копия титульного листа декла-
рации по единому налогу. Это вполне отве-
чает, в частности, и требованиям Фонда со-
циального страхования.

Так, в письме от 1 декабря 2010 г. №02-
03-10/08-12891 специалисты ФСС указали 
на те же документы, что и Минфин, добавив 
к ним также патент на применение УСН, если 
речь идет о данном спецрежиме для инди-
видуальных предпринимателей. Конечно, 
эти разъяснения эксперты фонда давали в 
отношении ставок, применявшихся в 2010 
году, когда для «спецрежимников» тариф 
платежей в Соцстрах составлял 0%. В те-
кущем году для «упрощенцев», так же как и 
для основной массы страхователей, он со-
ставляет 2,9%, а снижение совокупной та-
рифной ставки достигнуто за счет уменьше-
ния тарифа взносов, причитающихся Пенси-
онному фонду. Впрочем, в свете планируе-
мого пересмотра ставок указанное письмо 
ФСС вновь обретает актуальность. Да и ин-
спекторы ПФР в случае визита, скорее все-
го, поинтересуются наличием именно пере-
численных документов.

Помимо всего прочего, для применения 
льготных ставок страховых взносов «упро-
щенцам» необходимо подтвердить основ-
ной вид экономической деятельности. При 
этом определяется таковой по доле доходов 
от него в общей сумме выручки, рассчитан-
ной в соответствии с положениями статьи 
346.15 НК (ч. 1.4 ст. 58 Закона № 212-ФЗ). 
Если данный показатель составляет не ме-
нее 70%, то соответствующий вид бизне-
са заслуживает «майку лидера» – для себя 
и пониженные тарифы взносов – для «уп-
рощенца».

Согласно п. 1.4 ст. 58 Закона № 212-ФЗ в 
целях применения льготных тарифов взно-
сов подтверждать основной вид экономи-
ческой деятельности следует в порядке, ус-
тановленном Минздравсоцразвития. Од-
нако никаких специальных правил на этот 
счет ведомством не предусмотрено, и, как 

разъясняют представители ПФР, для это-
го достаточно заполнить в расчете РСВ-1 
ПФР, представляемом в Пенсионный фонд 
по итогам отчетных и расчетного периодов, 
таблицу 4.4 (информационное письмо ПФР 
от 24 марта 2011 г.). В ней и указываются: об-
щая сумма доходов, сумма поступлений не-
посредственно от основного вида деятель-
ности и их доля.

При условии соблюдения условия об ос-
новном виде экономической деятельности 
пониженные тарифы взносов «упрощенец» 
вправе применять в целом по организации 
(предпринимателю). То есть даже в том слу-
чае, если в отношении отдельных видов дея-
тельности он уплачивает ЕНВД (письмо от 14 
июня 2011 г. №2011-19).

Вместе с тем вполне понятно, что до-
ходы от деятельности – показатель весьма 
нестабильный, что называется, «то густо, 
то пусто». Чем грозят излишние колебания 
суммы выручки от основного вида бизнеса 
«упрощенцу», применяющему пониженный 
тариф страховых взносов?

Как предусматривается ч. 1.4 ст. 58 За-
кона №212-ФЗ, если по итогам отчетного 
(расчетного) периода доля доходов от вида 
деятельности, заявленного как основной, 
оказывается ниже 70%, страхователь теря-
ет право на применение пониженных тари-
фов, причем с начала того отчетного (рас-
четного) периода, в котором выявлено по-
добное несоответствие (ч. 1.4 ст. 58 Зако-
на №212-ФЗ). Между тем, поскольку плате-
жи во внебюджетные фонды рассчитывают-
ся нарастающим итогом с начала года и от-
четными периодами являются квартал, по-
лугодие и 9 месяцев, получается, что право 
на льготные ставки «спецрежимник» теря-
ет непосредственно с начала года. Следо-
вательно, и отправной точкой для пересче-
та суммы взносов также будет 1 января со-
ответствующего года. Собственно говоря, 
именно так рассудили специалисты Мин-
здравсоцразвития в письме от 15 сентября 
2011 г. №3333-19.

В частности, указали они, если доля до-
ходов по итогам I квартала отвечает требо-
ваниям законодательства, то «упрощенец» 
вправе применять пониженные тарифы с на-
чала года. Но если при этом по итогам полу-
годия выручка от «основного» вида деятель-
ности опустится ниже 70%, то с начала года 
подлежит применению общеустановленный 
тариф страховых взносов. В свою очередь 
это значит, что сумма страховых взносов за 
прошедший период подлежит восстановле-
нию и уплате в бюджет Пенсионного фонда 
в установленном порядке. В том числе стра-
хователю придется перечислить и соответ-
ствующую сумму пеней.

Правда, действует и обратное правило. 
Если, например, по итогам 9 месяцев, ука-
зывают эксперты Минздравсоцразвития, 
доля доходов от основного вида деятельно-
сти «придет в норму», то «упрощенец» вновь 
обретает право на применение льготных та-
рифов, причем также с начала года. При та-
ком раскладе «спецрежимнику» опять сле-
дует пересчитать сумму взносов, но уже, что 
называется, в свою пользу, и «излишек» вер-
нуть или зачесть в порядке статьи 26 Зако-
на №212-ФЗ.

Пониженные взносы: 
палочка-«выручалочка»
«Упрощенцы», которые занимаются производством, при выполнении 
ряда условий вправе претендовать на применение пониженных 
взносов во внебюджетные фонды. Но даже если при регистрации 
хозяйствующего субъекта был заявлен подходящий ОКВЭД, 
но доля доходов от этого бизнеса в общей сумме выручки 
занимает менее 70%, то можно писать «пропало».

ТАРИФЫ СТРАХОВЫХ ВЗНОСОВ (УСН)

ПФР

ФСС ФФОМС ТФОМСКатегория 
застрахованных 

лиц

На страховую 
часть пенсии

На 
накопительную 

часть пенсии

1966 г.р. и старше 18% –
2,9% 3,1% 2,0%

1967 г.р. и моложе 12% 6%

Марианна ВОЛЕНКУРТ

эксперт ООО «Центр 
экономической информации»

БК

Íàëîãîâèêè áîëåå 
íå ñêðûâàþò ïîä ãðèôîì 
«äëÿ ñëóæåáíîãî 
ïîëüçîâàíèÿ» ìàòåðèàëû 
âûåçäíûõ è âíåïëàíîâûõ 
ïðîâåðîê è äîêóìåíòû, 
ïðèëîæåííûå ê àêòó, 
ïîäòâåðæäàþùèå íàðóøåíèÿ 
çàêîíîäàòåëüñòâà. 
Òàê ÷òî øàíñû ðåàëèçîâàòü 
ñâîå ïðàâî íà ïîäãîòîâêó 
àðãóìåíòèðîâàííûõ 
âîçðàæåíèé âîçðîñëè.
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Подробности

Ретроспектива: Историю края просвечивают георадаром

Судостроение

Прибор в буквальном 
смысле просвечивает грунт 
на глубину до 150 метров и 
тем самым позволяет обна-
ружить подземные объек-
ты, в том числе захоронения, 
без раскопок. Особенно за-
интересована в таком «бес-
кровном» изучении древно-
сти церковь, потому в Архан-
гельск по приглашению Вла-
дыки Даниила, а также фон-
да «Император», созданного 
для поддержки исследова-
ния предполагаемых остан-
ков Иоанна VI, приехал один 
из разработчиков георада-
ра, старший научный со-
трудник Института земно-
го магнетизма, ионосфе-
ры и распространения ра-
диоволн РАН Павел МОРО-
ЗОВ. За несколько дней ра-
боты ученому предстояло об-
следовать территорию Сий-
ского монастыря, Соловецко-
го подворья и начать осмотр 
Холмогор. 

Главный вопрос, на кото-
рый необходимо было отве-
тить ученому в Сии, – не ра-
зорена ли могила основате-
ля монастыря святого препо-
добного Антония Сийского, 
находящаяся в Троицком со-
боре. Существовало подоз-
рение, что захоронение, как 
и сотни других могил, мог-
ло пострадать от рук ванда-
лов в советское время. Тем 
более что монастырь долгое 
время был закрыт, а его по-
стройки использовались для 
самых разных нужд сельской 
трудовой коммуны, колхоза. 
В разное время здесь разме-
щались дом отдыха, дом для 
детей-инвалидов, интернат 
для престарелых и даже пио-
нерский лагерь. 

Только сейчас стало воз-
можным с полной уверен-
ностью сказать, что могила 
преподобного Антония Сий-
ского не подвергалась ра-
зорению, как и захоронение 
другого святого – юродиво-
го Василия Босого. Но неко-
торые захоронения оказа-
лись все-таки пустыми – при 

советской власти на их мес-
те была установлена дизель-
электростанция. У алтарной 
части снаружи собора геора-
дар обнаружил около 15 за-
хоронений, пять из них, ско-
рее всего, в каменных сарко-
фагах. 

В Архангельске Павел 
Морозов побывал в Соло-
вецком подворье. Во внут-
реннем дворе подворья при-
бор обнаружил фундамент 
и стены каменного, вероят-
но церковного, сооружения. 
Нижняя часть полуторамет-
ровой в толщину стены нахо-
дится на глубине шести мет-
ров, а верхняя – двух метров. 
Это дает основания предпо-
лагать, что здание принадле-
жит самой начальной истории 
Архангельска. 

В Холмогорах Павел Мо-
розов провел лишь один день. 
Однако ему удалось обнару-
жить целый ряд новых фак-
тов. Стоит напомнить, что 
исследования территории в 
районе храмового комплек-
са в Холмогорах начали еще 
в 2007 году краевед Анатолий 
КАРАНИН и археолог Алексей 
ЕДОВИН. 

Главной целью археоло-
гов был поиск захоронения 
второго генералиссимуса 
России Антона-Ульриха Бра-
уншвейгского, отца импера-
тора Иоанна VI. Семья Ио-
анна после переворота 1741 
года, устроенного Елизаве-
той Петровной, находилась 
в течение почти сорока лет 
в ссылке в Холмогорах – в 
Архиерейском доме. В июле 
2008 года исследователи на-
ткнулись на странную моги-

лу в полутора метрах от ал-
таря бывшей церкви Успения 
Божьей Матери. Это был мо-
лодой человек, убитый уда-
ром шпаги в сердце. Экспер-
тиза Российского центра су-
дебно-медицинских экспер-
тиз установила большое чис-
ло признаков, свидетельст-
вующих о том, что останки 
могут принадлежать россий-
скому императору Иоанну VI, 
убитому в Шлиссельбурге и 
захороненному в неизвест-
ном месте.

Несмотря на столь сенса-
ционное открытие, так и не 
удалось обнаружить захоро-
нение отца императора. Ис-
следователи даже склоня-
лись к тому, что могила без-
возвратно утрачена. Однако 
один день обследования тер-
ритории храмового комплек-
са в Холмогорах с помощью 
георадара дал основания 
предполагать, что архивные 
данные верны и могила отца 
Иоанна VI все еще находится 
рядом с бывшим Архиерей-
ским домом.

Кроме того, исследова-
ние пола Спасо-Преображен-
ского собора Холмогор, где 
со времен епископа Афана-
сия находилась усыпальни-
ца епископов Архангельских 

и Холмогорских, показало, 
что не все могилы были унич-
тожены, как об этом думали 
ранее. Ученый намерен вер-
нуться в Архангельск в сере-
дине октября и тщательно ис-
следовать с помощью геора-
дара всю территорию храмо-
вого комплекса. Сейчас опыт-
ный образец прибора остал-
ся в Архангельске и проходит 
испытания в руках Анатолия 
Каранина.

«Три дня исследований 
дали большие заделы по 
всем направлениям, – гово-
рит секретарь попечитель-
ского совета фонда «Им-
ператор» Владимир СТА-
НУЛЕВИЧ. – Появилась при-
зрачная надежда, что еще 
можно обнаружить и привес-
ти в порядок могилу еписко-
па Афанасия – предтечи ге-
ния Ломоносова. К сожале-
нию, этот уникальный энцик-
лопедист, богослов, строи-
тель Новодвинской крепо-
сти, автор фармацевтическо-
го справочника, обладатель 
библиотеки в 500 томов, гео-
граф, астроном, разведчик, 
военный, соратник Петра Ве-
ликого был предан забвению. 
Если личность великого чело-
века вывести из этого забве-
ния – и область, и даже Рос-

Тайны могилы императо
История сенсационной находки 
захоронения российского императора 
Иоанна VI в Холмогорах может получить 
свое продолжение. До сих пор не была 
обнаружена могила отца императора. 
Археологи даже склонялись к мысли, 
что захоронение второго генералиссимуса 
России Антона-Ульриха Брауншвейгского 
уничтожено в советское время. Однако 
обследование с помощью уникальной 
разработки российских физиков – 
георадара вселила в исследователей 
новые надежды.

Îäèí äåíü îáñëåäîâàíèÿ 
òåððèòîðèè õðàìîâîãî êîìïëåêñà 
â Õîëìîãîðàõ ñ ïîìîùüþ ãåîðàäàðà 
äàë îñíîâàíèÿ ïðåäïîëàãàòü, 
÷òî ìîãèëà îòöà Èîàííà VI – 
Àíòîíà-Óëüðèõà Áðàóíøâåéãêîãî – 
âñå åùå íàõîäèòñÿ ðÿäîì 
ñ áûâøèì Àðõèåðåéñêèì äîìîì.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

Афиша
Реклама

8 ОКТЯБРЯ (сб) в 17.00, Камерный зал
Вечер фортепьянной музыки 

«КЛАССИКА И ИМПРОВИЗАЦИЯ»
Дипломант международных фестивалей 

Дмитрий Гайворонский (фортепиано, г. Санкт-Петербург) 
В программе: Вагнер, Шопен, Лист, Бах, Бетховен, 

музыка 60-70-х годов

9 ОКТЯБРЯ (вс) в 16.00, Камерный зал
Вокальный вечер «ВСЕ О ЛЮБВИ»

Лауреат международного конкурса Мария Крикорова 
(сопрано), Ирина Хайретдинова (фортепиано). 

В концерте принимают участие 
Отар Малишава (флейта) и Сергей Фокин (кларнет). 

В программе: Масcне, Делиб, Моцарт, Тости, Доницетти.

10 ОКТЯБРЯ (пн) в 19.00, 
областной Театр драмы

Валерий ЛЕОНТЬЕВ 
Стоимость билетов от 900 до 2300 руб.

12 ОКТЯБРЯ (ср) в 18.30, Камерный зал
Открытие фестиваля «ПОХВАЛА ОРГАНУ – 20 ЛЕТ»

Лауреат всероссийского конкурса 
Виктор Ряхин (Норвегия)

В программе: Куперен, Бах, Франк, Сандволь

13 ОКТЯБРЯ (чт) в 18.30, Камерный зал
«ПОХВАЛА ОРГАНУ – 20 ЛЕТ»

Лауреат Государственной премии России, заслуженный 
деятель искусств РФ, народный артист Татарстана, 

народный артист России, профессор Казанской 
государственной консерватории, председатель Союза 

органистов России Рубин Абдуллин (Казань)
В программе: Свелинк, Бах, Мендельсон, Брамс

25 ОКТЯБРЯ (вт) в 19.00, областной Театр драмы
К В Н 

Стоимость билетов от 500 до 1300 руб. 

КАССА В «ВЫСОТКЕ»: (8182) 63-58-78 
г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж, 
пн. – пт. : 10.00 -16.30 (без перерывов)

«Викрамадитья» в море  ■
выйдет, но позже

Первый выход в море авианосца «Викрамадитья» 
ВМС Индии, который модернизируется на оборонной 
судоверфи Севмаш в Северодвинске, перенесен с но-
ября этого года на конец мая 2012-го. Такое решение 
было принято по итогам недельной работы на Севма-
ше делегации Объединенного штаба ВМС Индии во 
главе с начальником управления производства и за-
купок кораблей вице-адмиралом Надела Нираджан 
КУМАРОМ.

Индийская сторона согласилась с тем, что выход в море 
на заводские испытания авианосца в этом году нецелесо-
образен. В то же время индийцы зафиксировали четырех-
месячное отставание от генерального графика работ и «на-
стоятельно попросили ликвидировать его к началу ходовых 
испытаний». На Севмаше отмечают, что дата сдачи кораб-
ля остается прежней – 4 декабря 2012 года. Вице-адмирал 
Кумар оценил готовность «Викрамадитьи» в 85%.

Президент ОАО «Объединенная судостроительная кор-
порация» Роман ТРОЦЕНКО заверил, что завершающий этап 
модернизации будет проведен со всей тщательностью, с 
точным соблюдением технологии и вниманием к качеству. 
«Работы идут по графику, а возникающие технические про-
блемы решаются во многом благодаря Рособоронэкспор-
ту, который всегда нас поддерживает. Уверен, что в декаб-
ре 2012 года корабль будет передан заказчику», – приво-
дит слова Троценко пресс-служба Севмаша.

Корпус российского авианесущего крейсера «Адмирал 
Горшков» передан индийской стороне бесплатно с услови-
ем его модернизации на Севмаше и оснащением авиагруп-
пой российского производства. Россия проведет также обу-
чение индийского экипажа авианосца численностью около 
1,5 тысячи человек и создаст инфраструктуру базирования 
корабля в акватории Индийского океана. 

Стоимость контракта первоначально оценивалась в $1,5 
млрд, а все работы по переоборудованию корабля плани-
ровалось завершить в 2008 году. Однако сроки выполнения 
контракта сдвинулись. Россия заявила о недооценке объ-
ема работ и о необходимости дополнительной выплаты на 
проведение модернизации корабля. 12 марта 2010 года, во 
время визита Председателя Правительства РФ Владимира 
Путина в Индию, было подписано дополнительное согла-
шение об измененной стоимости ремонта и модернизации 
авианосца. По данным индийской стороны, покупка россий-
ского авианосца обойдется ей в 2,33 млрд долларов. 

В Северодвинске двое моло-
дых людей сожгли траурные вен-
ки в пламени Вечного огня у воен-
ного мемориала. Дело ограничи-
лось статьей о мелком хулиган-
стве и было рассмотрено у миро-
вого судьи. Мэрия Северодвин-
ска предъявила виновникам иск 
о возмещении ущерба на 55 ты-
сяч рублей. В возбуждении уго-
ловного дела отказано.

В Нарьян-Маре прошло 
заседание правления Рос-
рыбакколхозсоюза. Для раз-
вития этой отрасли эконо-
мики округа судьбоносным 
станет решение о строи-
тельстве рыбоводного и ры-
боперерабатывающего за-
водов: оба проекта вошли в 
Стратегию развития СЗФО 
до 2020 года.
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Без галстука: В столице Поморья прошел фестиваль «Дни джаза-2011»

ра 

сия может получить второго Ло-
моносова». Кроме того, обнару-
жение останков отца Иоанна VI 
значительно упростит иденти-
фикацию самого Иоанна. Если 
ДНК останков совпадут, вер-
сия, что это императорская се-
мья, подтвердится.

Есть в исследованиях и не-
который печальный оттенок. Ра-
боты Института земного магне-
тизма по инициативе Владыки и 
фонда «Император» стали пер-
выми за многие годы полевыми 
исследовательскими работами 
на родине Ломоносова в Хол-
могорах. В сотнях миллионов, 
потраченных на юбилей вели-
кого ученого за последние де-
сять лет, не нашлось места сот-
ням тысяч на полевые научные 
исследования. 

«Конечно, странно, что в про-
грамму 300-летия великого уче-
ного в свое время не были вклю-
чены научные исследования его 
родины, – считает Владимир 
Станулевич. – Холмогорская 
земля с ее многовековым про-
шлым столицы Русского Севе-
ра практически не исследована! 
А это туризм, с которым во мно-
гие холмогорские дома придет 
работа, жизнь придет!»

Еще один нерадостный факт 
– уникальную новую модель гео-
радара, превышающую в десят-
ки раз технические возможно-
сти импортной техники, не мо-
гут запустить в серийное про-
изводство. 

«Нужно три миллиона руб-
лей. Наша область с ее богатой 
геологией, археологией, слож-
ными грунтами могла бы взять 
шефство над такой уникальной 
разработкой. И опять же, деньги 
вернулись бы многократно как 
напрямую, так и результатами 
научных исследований – обна-
руженными богатствами север-
ной земли», – считает Владимир 
Станулевич. 

Пианист и композитор Ян Гун-
нар ХОФФ из города Будё и оркестр 
«Биг Бэнд» из города Тромсё – нор-
вежские гости международного 
фестиваля «Дни джаза – 2011», ко-
торые вместе с архангельскими му-
зыкантами в течение трех дней вы-
ступали на музыкальных площадках 
столицы Поморья.

«Я считаю «Биг Бэнд» особым 
звеном в программе фестиваля, – 
говорит организатор мероприя-
тия, директор «Фонда развития 
джаза» Владимир ТУРОВ, – Дав-
но наш город не встречал больших 
джазовых оркестров. Музыка долж-
на рушить стены между государст-
вами. У нас много общего, и даже 
в джазе есть схожие черты – стро-
гость, скромность стиля».

«Биг Бэнд» под руководством 
Фреда ГЛЕСНЕСА не исполнил 
архангелогородцам ни одной ком-
позиции джазового стандарта, вы-
ступление приняло композиторский 
характер. «Играли самих себя», как 
сказал один из новаторов в джазо-
вом искусстве Чарльз МИНГУС. «Что 
вы представляете, когда слыши-
те эту музыку?» – с любопытством 
интересовались у зала музыкан-
ты «Биг Бэнда». Молодые, в боль-
шинстве своем, музыканты оказа-
лись простыми – джинсы, кеды – и, 
если бы не речь, вполне бы сошли за 
русских. Палитра направлений, со-
временные моменты вперемежку с 

классическими, необычная «косми-
ческая» аранжировка придали нор-
вежскому джазу в исполнении орке-
стра новое, модное звучание.

«Интерес молодежи к джазу, 
музыке, полной экспрессионизма, 
– это замечательная тенденция, 
– рассуждает московский джа-
зовый обозреватель Владимир 
КАУШАНСКИЙ, – во всем мире во-
лонтеры стараются развивать музы-
кальные направления, организовы-
вают фестивали, отдельные концер-
ты. Буквально стучатся в кабинеты 
чиновников в поисках поддержки! 
В вашем городе музыкальные тра-
диции, что были заложены Влади-
миром Резицким и группой «Архан-
гельск», теперь продвигают моло-
дые команды, например Трио Ни-
колая КУЛИКОВА».

Николай Куликов – архангель-
ский гитарист и композитор. 

«Вдохновение – часть моей про-
фессии, поэтому я стараюсь не за-
ниматься организационными во-
просами, музыка отнимает слиш-
ком много времени, – говорит Ни-
колай, – но по опыту выступлений 
могу сказать, что джазовые музы-
канты приличных уровней есть во 
многих соседних районах, в Котла-
се например». 

Николай увлечен развитием джа-
за на малой родине, он преподает 
джазовую гитару в учебных заведени-
ях города. В рамках фестиваля «Дни 
джаза» Николай вместе с контра-
басистом Николаем КЛИШИНЫМ и 
ударником Олегом ЮДАНОВЫМ стал 
активным участником «Джаз-эстафе-

ты» – традиции, по которой опытные 
российские и зарубежные музыкан-
ты делятся мастерством с обычными 
школьниками и студентами. Кто зна-
ет, возможно, такими способами бу-
дет сформирована особая джазовая 
школа с «поморским лицом». 

«У наших учеников есть перспек-
тивы, – считает Николай Куликов, – 
многие архангельские музыканты, 
выпускники колледжей, участники 
фестивалей получают джазовое об-
разование в престижных вузах Рос-
сии и за рубежом – в музыкальном 
колледже Беркли». 

Ян Гуннар Хофф признается: нор-
вежцам интересна жизнь русских. Ян 
Гуннар много ездит с гастролями и 
делает вывод, что русская аудито-
рия более раскрепощена, чем нор-
вежская. «Уже второй раз приезжаю 
в Архангельск осенью, в серость и 
дождь. Но снова убеждаюсь, какие 
открытые и жизнерадостные, щед-
рые на эмоции люди здесь живут», 
– восхищается Ян.

Ян уверен, что это не последний 
его визит в Россию, он, как и орга-
низаторы мероприятия, считает, 
что Архангельску не хватает собы-
тий международного уровня. 

«За время фестиваля хорошо 
могут заработать гостиницы, СМИ, 
концертные площадки, – полагает 
Владимир Туров, – можно настро-
ить туристический бизнес. В сле-
дующем году мы планируем задей-
ствовать больше населенных пунк-
тов: Северодвинск, Новодвинск, 
возможно, Соловки. Если удастся, 
привлечем Карпогоры и Котлас, точ-
ки с индивидуальными джазовыми 
традициями».

Фестивали нуждаются в госу-
дарственной поддержке. «Это в ин-
тересах экономического развития 
области, – говорит заместитель 
министра образования, науки и 
культуры Архангельской облас-
ти Лидия БУТОРИНА, – Вся инфра-
структура города может быть за-
действована в фестивале крупно-
го масштаба. Сейчас, например, го-
товится осенний и весенний проек-
ты, первый – «Фестиваль современ-
ного искусства Владимира РЕЗИЦ-
КОГО». Бывали времена, когда Анд-
рей МАКАРЕВИЧ приезжал к Резиц-
кому, а Архангельск воспринимался 
как центр джаза. Этот статус непре-
менно надо сохранить». 

Проведение продолжительных 
международных мероприятий долж-
но благоприятно отразиться на раз-
витии культурного и событийного 
туризма в области.

Архангельск из джаза
«Поморский» джаз у иностранцев напрямую связан 
с именем заслуженного артиста РФ Владимира 
РЕЗИЦКОГО, который очень много сделал для развития 
новой импровизационной музыки в Архангельске. 
Ансамбль «Архангельск», основа репертуара которого – 
композиции Владимира Петровича, известен в России 
и за ее пределами своей особенной музыкальной 
манерой, джазовыми экспериментами в различных 
стилях, от северного фольклора до камерной музыки. 
Северная традиция, заложенная «Архангельском», 
дает направление развития молодым командам 
и привлекает иностранных гостей.

Елена ИОНАЙТИС

журналист

БК

Музыканты «Биг Бэнда» 
из города Тромсё 
«играли самих себя».

Региональный центр па-
тентно-технической инфор-
мации приглашает на обу-
чающие тренинги «Работа 
с базами данных «Россий-
ские патентные докумен-
ты». Тренинги проводятся 
бесплатно 12 и 26 октяб-
ря в 15.00 в учебном клас-
се АОНБ им. Н.А. Добролю-
бова. Тел. (8182) 65-20-47.
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ОВЕН. Вам пред-
ставится шанс по-
новому, более опти-

мистично, оценить свои пер-
спективы. Возможно, уже в 
четверг будет сделан пер-
вый шаг в реализации ваших 
масштабных замыслов. 

ТЕЛЕЦ. В общении 
с партнерами дейст-
вуйте тактично, с 

элементами дипломатии. 
Вскоре ситуация изменится, 
и вы опять окажетесь на 
гребне волны. 

БЛИЗНЕЦЫ. На 
будущей неделе поя-
вится возможность 

преуспеть в осуществлении 
давно задуманного дела. 
При этом другим участни-
кам проекта придется при-
знать свою неправоту.

РАК. Лучшее, что в 
эти дни вы сможете 
сделать для своего 

бизнеса, – это улучшить ат-
мосферу в семье. Восстано-
вив душевное равновесие, 
вы сможете с головой погру-
зиться в новые проекты.

ЛЕВ. Вы окажетесь 
способны взглядом 
хищника из джунг-

лей делового мира оценить 
маячащие на горизонте пер-
спективные возможности. И 
сможете не упустить их, не-
взирая на любые трудности. 

ДЕВА. На этой не-
деле в своих реше-
ниях лучше руковод-

ствоваться здравым смыс-
лом, нежели интуицией. Вам 
представится несколько 
удачных возможностей до-

биться внимания со сторо-
ны инвесторов. 

ВЕСЫ. Вы близки 
к тому, чтобы пре-
одолеть трудности, 

раньше не дававшие спо-
койно жить. Не исключено, 
что произойдет неожидан-
ное событие, которое может 
пойти вам на пользу.

СКОРПИОН. Вам в 
очередной раз при-
дется убедиться в 

несовершенстве этого мира. 
Чтобы выбрать правильное 
решение, вам понадобятся 
способности стратега, а не 
тактика.

СТРЕЛЕЦ. Насту-
пает под ходящее 
время для нанесения 

визитов и обсуждения живо-
трепещущих вопросов. При-
родное красноречие помо-
жет вам четко и ясно сфор-
мулировать то, что вы хотите 
донести до собеседника.

КОЗЕРОГ. Вам сто-
ит подумать о приоб-
ретении недвижимо-

сти, но прежде, чем заклю-
чать сделку, просчитайте все 
возможные последствия.

ВОДОЛЕЙ. Не пе-
реборщите с красно-
речием, поскольку 

многие могут счесть ваш на-
пор простым занудством, если 
вы не наполните ваши речи 
конкретным содержанием.

РЫБЫ. Вас посетят 
свежие идеи. Дело-
вая хватка и интуи-

ция помогут их реализовать.
ИТАР-ТАСС

Кофе-тайм

Деловой гороскоп: 03.10-09.10


